

MOIS DE LA CITOYENNETE 2015
« CITOYENS EN DEVENIR »

Cette année, la journée de la Citoyenneté du 24 septembre 2015 se déroule à la tribu de N'Dé à Païta, sous le thème de la jeunesse citoyenne du Pays en devenir. Organisée dans le cadre du deuxième festival des Arts du Pays - FESTAP - elle le clôturera par la présentation de la délégation artistique qui représentera la Nouvelle-Calédonie au douzième festival des Arts du Pacifique qui se tiendra à Guam, en Micronésie, du 22 mai au 4 juin 2016.

Une fois de plus, c'est la jeunesse, riche de ses multiples origines et traditions traduites et interprétées, de mille paroles, chants, danses et d'autres pratiques culturelles contemporaines ou modernes exprimant sa fougue et son dynamisme dans la construction de la citoyenneté du pays, toute aussi riche de ses droits et de ses devoirs. Que ceux-ci se traduisent par civisme, mobilité ou formation... !

En effet, à travers leurs paroles, les jeunes disent haut et fort leur engagement collectif en ce sens, tel leur slogan « Jeun's do it » devenu leur devise, pour la première édition de la JIJ - Journée Internationale de la Jeunesse - le 12 août à Koumac, sous l'égide du secteur de la santé de la jeunesse et des sports du gouvernement. Car, responsables de leur avenir, les jeunes sont les acteurs incontournables de leur propre citoyenneté en devenir.

Organisée en partenariat entre le gouvernement de la Nouvelle-Calédonie, la commune et les coutumiers de Païta, cette journée de la Citoyenneté est donc dédiée à toute la jeunesse du pays.

Qu'elle en soit chaleureusement remerciée, de même que tous ceux et celles qui ont contribué aux succès des manifestations culturelles qui ont animé le deuxième FESTAP depuis le début, à l'Espace Oralité du 21 février 2015 à Bondé-Ouégoa, en passant par la Journée Internationale de la Femme - JIF - du 8 mars à Ouitchambo-Boulouparis, ou via toutes celles du mois de septembre, pour venir se clôturer à N'Dé- Païta par celle du 24 septembre 2015.

Déwé GORODEY

Membre du gouvernement en charge de la Culture, Condition Féminine et Citoyenneté
Gouvernement de la Nouvelle-Calédonie

LES CÉLÉBRATIONS DU MOIS DE LA CITOYENNETÉ 2015

22 septembre à Koné, 24 et 25 septembre à Nouméa - Chants du destin

Le concert *Chants du destin* aura lieu le 22 septembre à Koné et les 24 et 25 septembre à Nouméa, à 20 heures.

En 2014, le conservatoire, sous l'impulsion de la direction de l'Enseignement de la Nouvelle-Calédonie et en collaboration avec l'Académie des Langues Kanak (ALK) se lance dans l'enregistrement et l'édition d'un nouveau répertoire pour les écoles. Ce nouveau programme sort en 2015.

Il concerne tous les enfants du pays, toutes les écoles primaires. Le département des musiques traditionnelles kanak et des chants polyphoniques océaniques du conservatoire, avec l'ALK propose des chants issus de collectages dans les huit aires coutumières.

Le conservatoire fait appel à des artistes calédoniens célèbres pour constituer ce nouveau répertoire de chant : Tyssia, Edou, Tommy Mana, Vincent Djamali, Stéphane Nicolettos enregistrent des compositions toutes accompagnées par le remarquable chœur d'enfants des classes à horaires aménagés de l'école Amélie Cosnier de Nouville.

Naissent alors les chants originaux qui vont alimenter l'imaginaire de nos enfants et donc de la future génération.

Chants en langues vernaculaires de la Nouvelle-Calédonie, en français, en anglais, en wallisien, en tahitien et même dans une des nombreuses langues du Vanuatu. Chants de demain, chants du destin...

Ce concert vous propose de partir sur ces magnifiques compositions puis de laisser la parole à ces artistes pour nous emmener dans le monde de la chanson océanique ou internationale, le tout placé sous l'impulsion des musiciens enseignants du conservatoire.

Renseignements et réservations au 24.63.15

24 septembre à Païta – Fête de la citoyenneté

La Fête de la Citoyenneté aura lieu le 24 septembre à la Tribu de N'Dé à Païta. Elle est organisée par le gouvernement de la Nouvelle-Calédonie

Mercredi 23 septembre :

15:00 : Arrivée des délégations sur le site de N'Dé (représentants des associations des communautés et des associations citoyennes, artistes du Festival des Arts du Pays, artistes invités)

16:00 : Accueil coutumier

Soirée : Accueil et hébergement des artistes dans les tribus de Païta

Jeudi 24 septembre :

8:00 : Arrivée des délégations sur le site

Scène : 8:30 : Ouverture de la journée (Interprétation de l'Hymne du pays et de la Marseillaise par la Chorale Mélodia, levée des couleurs, discours officiels)

Scène : 09h30-10h00 : Troupes Tiare Pacific et Olobatch (fusion de danse traditionnelle)

Scène : 10h00-10h30: Groupe Nine Wetr Kumo (chant traditionnel de Lifou)

Espace forum : 10h30-11h30 : Forum « Les dispositifs de mobilité pour la jeunesse. Pourquoi un service civique calédonien ? »

Petit chapiteau : 10h30-11h00 : Alphonse Kaloï Cawidrone (contes de Maré)

Scène : 11h00-11h30 : Discours généalogique de Ouégoa

Scène : 11h30-12h00 : Chorale Mélodia (medley de chansons calédoniennes)

Scène : 12h00-12h15 : Communauté Chinoise de Nouvelle-Calédonie (danses chinoises)

Scène : 12h15-12h45 : Groupe Tira de Païta (musique divers)

Scène : 12h45-13h15 : Raymond Wasua (berceuses) et troupe de selloh d'Ouvéa (chant traditionnel)

Scène : 13h15-13h30 : Troupe Faka Galo Gataa (danses wallisiennes)

12h30 – 13h30 : Repas Citoyen / Présentation des arts culinaires

Scène : 13h30-14h00 : Troupe Sanma Vanuatu (danses du Vanuatu)

Scène : 14h00-14h30 : Berceuses et slam de Bondé, Koumac, Gomen

Espace forum : 14h00-15h00 : Les rituels de l'accueil dans les différentes communautés culturelles de Nouvelle-Calédonie

Scène : 14h30-15h00 : Troupe Hoturau Nui (danses tahitiennes)

Scène : 15h00-15h30 : Association Culturelle Kumo (danse traditionnelle de Lifou)

Petit chapiteau : 15h30-16h00 : Extraits de «Paroles de Thio » par la Cie Les Argonautes

Scène : 16h00-16h30 : Défilé de mode des couturières du pays et tenues traditionnelles

Scène : 16h30-17h00 : Troupe Résurrection (danse contemporaine)

Scène : 17h-17h30 : Troupe de Pouébo (contes et berceuses)

Scène : 17h30-18h00 : Discours généalogique de l'aire Ajie Aro

18h00 : Coutume d'au revoir

Petit chapiteau : 18h30-19h00 : Louise Tetuanui, Var Kaemo, Jules Thomadra (contes de Lifou)

Petit chapiteau : 19h00-19h30 : Troupe de théâtre ACTP de Maré (théâtre)

Scène : 19h30-20h00 : Léonard Tain (poésie), Marc Tain (beatbox) et Rémy Hnaije (slam)

Scène : 20h-20h30 : Groupe Black Système de Païta (musique kanéka)

Scène : 20h30-21h00 : Groupe Djéépa de Ponérihouen (musique kanéka)

Scène : 21h00-21h30 : Groupe Cèmuhi de Touho (musique kanéka)

Scène : 21h30-22h00 : Groupe Macécélo de Poindimié (musique kanéka)

Scène : 22h00-22h30 : Groupe A7JK de Touho (musique kanéka)

Dans les stands :

- Expo-vente : artisanat et spécialités culinaires des communautés ; arts plastiques ; arts culinaires ; monnaie kanak ; sculpture ; vannerie ; couture.
- *Stands de vente de restauration.*
- Stands d'information et ateliers animés par des associations citoyennes (Ligue des Droits de l'homme, Centre d'Information Jeunesse de la Nouvelle-Calédonie, UGPE, ACAF...); atelier « Droits des femmes et égalité hommes-femmes » animé par le secteur de la Condition Féminine du gouvernement de la Nouvelle-Calédonie*.
- Exposition-jeu « La Danse des langues ».

Dans la maison commune de N'Dé :

- Forums citoyens ; expositions photographiques et d'œuvres plastiques des artistes sélectionnés dans le cadre du Festival des arts du Pays

En plein air :

- Jeux traditionnels ; démonstrations de graff et de sculpture.
- *Et aussi : Coin « livre et lecture » animé par la bibliothèque Bernheim et la Maison du Livre de la Nouvelle-Calédonie ; exposition photographiques des travaux de l'Institut archéologique de la Nouvelle-Calédonie et du Pacifique ; exposition photographique « Nos jeunes aînés » présentée par les Service des Archives de la Nouvelle-Calédonie ; spectacle « Paroles de Thio » par la Cie Les Argonautes.*
- **A 20 heures Spectacle « Chants du Destin » au Conservatoire de Musique et de Danse de Nouvelle-Calédonie.**

Préfiguration des artistes calédoniens sélectionnés pour Guam 2016

Le 24 septembre permettra aussi aux Calédoniens de découvrir la délégation des artistes calédoniens qui représenteront la Nouvelle-Calédonie lors du Festival des Arts du Pacifique à Guam en 2016. Ceux-ci participeront à l'animation de la journée à travers des démonstrations de leurs pratiques artistiques et savoir-faire culturels. Découvrez-les et encouragez-les sur scène et dans les différents ateliers qu'ils animeront.

*** Atelier « Droits des femmes et égalité hommes-femmes »**

Le secteur de la Condition Féminine met en place un **atelier sur les Droits des Femmes et l'Égalité hommes-femmes** durant la journée de la Citoyenneté du 24 septembre 2015 à la tribune N°D. Il aura pour thème « **Agir pour l'Égalité et pour l'Équité** ». 4 espaces seront aménagés :

Espace 1 : S'INFORMER

Cet espace sera animé par **Marie-Madeleine LEQUATRE**, *Responsable de l'Observatoire de la Condition Féminine*. Cet atelier **vise à répondre aux questions du public sur toutes les questions relatives aux Droits des femmes et à l'égalité hommes-femmes**. Le public pourra trouver dans cet espace des documents, brochures, prospectus et autres supports d'informations qui **pourront les aider à mieux comprendre, maîtriser et utiliser les droits des femmes et l'égalité hommes-femmes à leurs bénéfices**.

Espace 2 : S'EXPRIMER

Cet espace sera animé par **Oriane TROLUE**, *Juriste*, **Andréa WEINANE**, *Informatrice Jeunesse* et **Mathilde BREGEON**, *Etudiante Master Droit*. Cet atelier **vise à faire exprimer les visiteurs sur leurs droits et plus particulièrement concernant les droits des femmes (Droit commun et Droit coutumier), discuter de difficultés rencontrées et apporter des conseils et de l'éclairage en vue de solutions appropriées**. C'est aussi un espace où des expériences pourront être échangées pour aider d'autres personnes à s'engager activement dans des démarches juridiques vers la résolution de leurs problèmes.

Dans cet espace, le public pourra également participer à **une activité ludique sur les Droits des femmes pour une meilleure connaissance de ces droits ainsi qu'une meilleure appropriation dans l'intérêt des femmes**.

Espace 3 : PROPOSER

Cet espace sera animé par **Rolande TROLUE**, *Collaboratrice Condition Féminine*. Cet atelier **vise à recueillir des propositions du public en matière d'égalité hommes-femmes et Droits des femmes**. Un questionnaire sera distribué aux visiteurs afin de les aider à proposer des actions ou des mesures dans ces deux domaines prioritaires de la Politique publique du secteur de la Condition Féminine.

Espace 4 : AGIR

Cet espace sera animé par l'**Association pour l'Accès aux Droits et l'Aide aux Victimes (ADAVI)** et le **Bureau d'Aide aux Victimes de la Police Nationale (BAV)**. Cet atelier **vise à aider tout public en démarches juridiques par la compréhension des textes législatifs, des droits et devoirs lors de litiges, conflits, contentieux et l'aide aux victimes de violences auprès des services de la Police**.

Le principe de l'atelier des Droits des femmes de l'Égalité hommes-femmes repose sur **un processus d'Émancipation (s'informer, s'exprimer, proposer et agir)** décliné dans ces 4 différents espaces **au service des citoyens pour agir pour l'égalité et pour l'équité dans la construction de la citoyenneté du Pays**.

Cet atelier est une action qui s'inscrit dans les axes 1 et 2 de la Politique publique du secteur de la Condition Féminine du Gouvernement relatif à l'Émancipation des femmes qui préconisent la promotion des droits des femmes et la promotion de l'égalité hommes-femmes dans tous les domaines du développement. Il relève d'une action transversale avec le secteur de la Citoyenneté du Gouvernement et des acteurs de la Société civile.

Jeudi 24 septembre à Bourail

Au centre-ville, journée culturelle et citoyenne rassemblant toutes les communautés installées sur la commune

Jeudi 24 septembre à Koumac

À la tribu de Pagou, journée culturelle et citoyenne. Échanges autour des pratiques culinaires traditionnelles des communautés installées à Koumac.

Pré -Programme de la journée (pas définitif):

9h	Coutumes de chaque ethnies
9h30	Chant "l'hymne Calédonien"
9h - 11h	Atelier culinaire
	Projection d'un film jeunesse, suivi d'un débat
10h - 11h	Chorale de Wanap / danse collège
11h - 13h	Repas partage
13h - 16h	Danse des élèves du collège / internat
	Danse tahitienne
	Zumba proposé par le Body Gym /Internat
	Défilé des couturières de l'association Tâmoa Nyxumwâk
13 h	Concours de belotte
la journée	Atelier de tressage / sculpture
la journée	Atelier pour les enfants avec la médiathèque + lecture
l'après-midi	Atelier de composition florale

Vendredi 25 et samedi 26 septembre à Poindimié

Au centre-ville, célébration de la citoyenneté à l'occasion de la fête communale autour du thème « cocotier-pandanus », avec les communautés du Pays.